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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。去年總質詢的時候，我有針對

汐止地區非常嚴重的交通問題跟部長請命，也感謝部長的支持，邀運研所來一

起協助。不過，過去這幾個月在運研所，分別跟交通部、臺北市政府及新北市

政府汐止交通改善的平台處理下來，現在唯一一個在道路方面的部分，只有在

高公局的協助下跟新北市政府協調，開始推動在社后是不是能夠有一個新的南

向匝道。 

 

  但是，我現在比較重要的事情是要處理軌道運輸的部分，從汐止到臺北

市，如果能夠多一個連外橋梁的計畫，我看臺北市政府、新北市政府都好，乃

至於交通部的同仁，都認為那邊因為有基隆河岸堤防的問題，在推動上會有一

些困難。針對這件事情，就以前馬政府時期所在推的臺鐵捷運化，我也曾經提

出過質詢，預期的目標跟實際上的效果差距非常大，原因就在於在七堵的部

分，在轉換車輛的時候，讓第三軌的運量大幅的限縮，因此我在去年總預算的

時候，也特別要求交通部針對第三軌如何提高效率，能夠進行研議。我前一陣

子看到交通部鐵改局已經針對基隆─南港通行軌道建設計畫開始進行評估，也

用了 2,000 萬元去做可行性研究，請教部長，針對這件事情，目前所在進行的

推動方向是不是確定了？ 

 

主席：請交通部賀陳部長答復。 

 

賀陳部長旦：主席、各位委員。您講的方向是關於臺鐵捷運化的部分？ 

 

黃委員國昌：是。 

 

賀陳部長旦：這件事情說起來其實有一個比較大的討論，就是從南港出去往基

隆延伸，往基隆或是東部服務等這些部分，如果都是同樣一個臺鐵走廊的話，

有的人是認為需要另外做新的子鐵，有的人則是認為用一些短期的橫渡線，來

把基隆的服務跟東部的鐵路分開來，這個做法就會涉及到您剛剛提到要不要利

用第三軌進一步直接延伸到南港或南港展覽館？這部分我們現在正在委託研

究，想要等這部分的得失跟工程的內容出來，再來做進一步研究。 



 

黃委員國昌：這個計畫何時會做出來？ 

 

主席：請交通部高鐵局胡局長答復。 

 

胡局長湘麟：主席、各位委員。應該差不多是在第三季的時候。 

 

黃委員國昌：基本上規劃的方向還是利用第三軌，只是用輕便火車的方式讓它

能夠提高運量？ 

 

賀陳部長旦：是的，方向是這樣。 

 

黃委員國昌：它並沒有要新開一個軌道出來？ 

 

賀陳部長旦：目前就是在大方向把東部跟基隆稍微錯開來的話，看是不是直接

用第三軌來服務基隆這個方向。 

 

黃委員國昌：就交通部在整體規劃上，要提高第三軌的運量的這個方向，我是

百分之百的贊同，但是我要提醒部長，這個計畫一出來以後，大家開始把它想

像成是有關於板南線捷運的再延長，現實上並不是這樣嘛！ 

 

賀陳部長旦：對。 

 

黃委員國昌：部長應該也很清楚，汐止地區居民對於整個捷運能夠到汐止，已

經引頸期盼等了 10 幾年，你們今年這個計畫剛出來的時候，他們一方面當然

會覺得提高第三軌的運量大家都很開心，但是另一方面，大家更關心是不是用

這一個基隆─南港間通行軌道建設計畫來當作煙霧彈，然後把民生汐止線的推

動停滯下來？你其實看得出來，我們從可行性的研究報告出來以後，2004 年

一直到今年，環境影響評估才要去進行招標的作業，整整延宕了 10 幾年，汐

止地區居民的心聲是，聽汐止這邊捷運要過來，從小學聽到出社會，請教部

長，目前這件事情推動的計畫，你們的政策立場是不是這條線還會繼續努力推

動？ 

 

賀陳部長旦：就我所瞭解，臺北市在這個案子上有一個綜合性評估，目前大概



是第二期，因為牽涉的範圍比較廣，又有環境上的考慮，所以需不需要讓臺北

市捷運局來跟您做說明？ 

 

黃委員國昌：這件事情就交通部的立場來講，是不是等到環境影響評估做完了

以後，送給交通部去核定？因為去年柯 p 市長跟朱立倫市長達成協議，要中央

一次核定以後分階段去建設，那我現在要清楚知道，交通部針對民生汐止線這

件事情所採取的立場為何？ 

 

賀陳部長旦：基本上我們尊重臺北市在這個案子上一、二期整體的規劃，案子

如果送上來，我們在核定上當然還是把它視為單一的線，但是在他們沒有提出

來以前，我們對於這些個別的內容也沒有不同的看法。 

 

黃委員國昌：臺北市捷運局的人員是不是可以說明一下？ 

 

主席：請臺北市政府捷運工程局綜規處王處長答復。 

 

王處長君惠：主席、各位委員。如果路線要一次核定的話，因為環評還沒有

過，所以交通部希望我們先完成環評，等到環評做了之後，之後綜合規劃報告

書…… 

 

黃委員國昌：你們環評打算什麼時候做完？ 

 

王處長君惠：我們現階段在做委外的發包作業…… 

 

黃委員國昌：你們在整個推動的計畫上面，不能夠永遠都是在推各式各樣的紙

面計畫，那麼針對這件事情，你們估計環評什麼時候會結束？ 

 

王處長君惠：如果順利的話，我們現在預估發包之後，大概 15 個月可以完

成。 

 

黃委員國昌：所以要等到明年嗎？ 

 

王處長君惠：是。 

 



黃委員國昌：速度可以再快一點嗎？ 

 

王處長君惠：因為需要做一年的環境調查…… 

 

黃委員國昌：所以環評如果過了以後，你們是不是就會交給中央核定？ 

 

王處長君惠：環評有其審議的順序，另外綜合規劃報告書也會再提報到中央做

審議。 

 

黃委員國昌：我的意思是環評過了以後，你們整個計畫才會提報到中央，現在

的進度是不是這樣子？ 

 

王處長君惠：原則上是這樣子。 

 

黃委員國昌：部長，最後我只講一件事情，我相信你也非常瞭解汐止地區交通

壅塞的問題，在整個公路運輸改善有限的情況下，我會希望在交通部的立場，

針對汐止居民大家已經引頸期盼這麼久的民生汐止線，能夠採取一些更積極的

態度來努力推動。 

 

賀陳部長旦：我想我們樂於見到增強軌道運輸容量的。 

 

黃委員國昌：好，謝謝部長。 


